

INDICE

Presentación	5
Introducción	6
De los Desastres. Hacia la Gestión Local del Riesgo.....	7
Las Amenazas La Vulnerabilidad	18
Condiciones de Vulnerabilidad	19
Reconociendo Los Escenarios de Riesgo	25
Caracterización del Riesgo.....	26
La Gestión del Riesgo y el Desarrollo Sostenible	29
Glosario	36
Bibliografía	38

PRESENTACIÓN

El Sistema Nacional para la Prevención, Mitigación y Atención de Desastres (SNPMAD), fue creado por la Ley No. 337, el 8 de marzo del 2000. Representa un paso trascendental en la reducción de riesgos en el país, con un enfoque integral que pone mayor énfasis en la prevención y mitigación de desastres.

Esta Ley es un importante avance, tanto en términos legales como de coordinación interinstitucional e intersectorial, sin embargo su reciente creación hace necesario desplegar esfuerzos de sensibilización, organización y capacitación a todos los niveles del sistema, para lograr el cambio de una visión tradicional de Atención a la Respuesta, hacia una Gestión Local de Reducción del Riesgo.

Para los niveles municipales, juega un rol determinante la promoción y aplicación de procesos de gestión del riesgo que contribuyan al desarrollo sostenible; no obstante, para materializar estos procesos, es necesario fortalecer las capacidades locales en materias relacionadas con la reducción de riesgos y de los efectos catastróficos que producen los fenómenos naturales y antrópicos.

Conscientes de esa realidad, la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional (SE-SNPMAD), en conjunto con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), impulsaron la ejecución del proyecto "Apoyo a la Gestión Local de Riesgo en 6 municipios de Nicaragua en el marco del SNPMAD", con el propósito de contribuir al fortalecimiento de las capacidades locales en Gestión del Riesgo y Atención a la Respuesta.

El material que presentamos a continuación es uno de los productos del proyecto. Forma parte de una serie de cuatro cuadernos municipales elaborados a partir de la experiencia vivida por las y los actores locales de seis municipios. Tiene el propósito de aportar los conceptos y metodologías implementadas de manera que faciliten la multiplicación de procesos de Gestión del Riesgo en los municipios del país.



Ing. Cristóbal (Tito) Sequeira
Secretario Ejecutivo

SE-SNPMAD

INTRODUCCIÓN

El Sistema Nacional para la Prevención, Mitigación y Atención de Desastres, (SNPMAD), delega en los Gobiernos Municipales, por medio de los Comités de Prevención, Mitigación y Atención de Desastres en el Municipio, las funciones y responsabilidades para llevar adelante un proceso de gestión local del riesgo.

En respuesta a la enorme e importante responsabilidad que se les ha otorgado a los gobiernos locales para llevar a cabo la gestión del riesgo, se ha elaborado este material cuya finalidad es apoyar a los actores municipales encargados de llevar a la práctica estos conocimientos.

Este material forma parte de una serie de cuatro cuadernos municipales para la Gestión del Riesgo, los cuales se complementan armónicamente y para profundizar en un tema en particular, conviene tomar en consideración el contenido de todos.

Los contenidos de estos cuadernos son resultado de la experiencia del proyecto NIC/01/H02 Apoyo a la Gestión Local del Riesgo en seis municipios de Nueva Segovia y Matagalpa ejecutado por la Secretaría Ejecutiva del SNPMAD, financiado y apoyado por PNUD.

Asimismo, tienen como referencia el Material de Apoyo utilizado para la Capacitación por la Secretaría Ejecutiva del SNPMAD y documentos elaborados por la Red de Estudios Sociales en Prevención de Desastres en América Latina.

El presente cuaderno **Gestión Local del Riesgo..Un Camino hacia el Desarrollo Municipal**, tiene el propósito de brindar los conceptos básicos para la integración de la Gestión Local del Riesgo en el quehacer municipal.

Los temas aquí presentados, son prácticos y con lenguaje sencillo para que puedan ser asimilados y utilizados por los diferentes actores locales.